

# Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Agua: El efecto mariposa reclama una gobernanza internacional del agua más sólida - **Informe**

Desde el 9º Foro Mundial del Agua de 2022 hasta la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Agua de 2023, la coalición internacional de la Sociedad Civil por el agua "Efecto Mariposa" - coordinada por el Secretariado Internacional del Agua (ISW) y con más de 140 OSC miembros- se movilizó plenamente para influir en la primera Conferencia de las Naciones Unidas sobre el agua en casi 50 años.

## 1 La conferencia en resumen

- Del 22 al 24 de marzo de 2023 en Nueva York,
- Copresidida por Tayikistán y los Países Bajos, con el apoyo del DAES (Departamento de Asuntos Económicos y Sociales) de las Naciones Unidas
- Calendario de las sesiones intergubernamentales :
  - Debate general con declaraciones oficiales de los Estados miembros
  - 5 diálogos interactivos, cada uno dirigido por 2 Estados miembros
- Calendario de actos paralelos:
  - 5 acontecimientos especiales protagonizados por agentes no estatales
  - **500 side-events** organizados por un amplio abanico de actores
- Gran afluencia de público, con cerca de **10.000 participantes**
- Presencia política de **8 Jefes de Estado** (Bolivia, Bosnia-Herzegovina, Botsuana, Eslovenia, Gambia, Tuvalu y Namibia); **6 Jefes de Gobierno** y más de **100 ministros**.



## 2

## Resultados de la conferencia

El objetivo de la conferencia era llevar a cabo una revisión intermedia de la aplicación del Decenio Internacional para la Acción, sobre el tema del agua para el desarrollo sostenible, y se entendía que los resultados no serían vinculantes.

En consecuencia, uno de los principales resultados es un programa de acción para el agua – el **Water Action Agenda** – que hasta la fecha enumera más de 800 compromisos voluntarios, el 43% de los cuales proceden de ONG, el 26% de gobiernos y el 11% de instituciones multilaterales. Hasta la fecha, no se ha proporcionado información sobre el seguimiento de la aplicación de estos compromisos, muchos de los cuales no son "game changers".

Tayikistán –coorganizador de la Conferencia– ha anunciado su disposición a acoger la próxima Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Agua en 2028, y **más de 150 países han expresado su apoyo a la creación de un puesto de Enviado Especial de las Naciones Unidas para el Agua ante el Secretario General de las Naciones Unidas**. Además, varios países, entre ellos Alemania, Suiza y Francia, han anunciado compromisos financieros para apoyar el trabajo de este Enviado Especial. Muchos Estados miembros también mencionaron la necesidad de establecer reuniones intergubernamentales periódicas sobre el agua en el seno de las Naciones Unidas.

Este avance –aunque todavía demasiado tímido– en la estructuración de la gobernanza mundial del agua significa que **esta conferencia habrá proporcionado un marco valioso para la aplicación efectiva de la Agenda 2030, en particular el ODS6 dedicado al agua**.



# 3

## La influencia del Efecto Mariposa

Se trata de una oportunidad única para reunir a los Estados y a la comunidad internacional en torno a nuestro recurso más preciado y limitado, el agua, y darnos la oportunidad de resolver la crisis del agua. El Efecto Mariposa se ha movilizado para promover cambios sostenibles e influir en el resultado de esta conferencia.

Partiendo de las posiciones planteadas en el Foro Mundial del Agua de Dakar (Senegal, marzo de 2022), la coalición difundió ampliamente **sus recomendaciones** para reforzar la gobernanza mundial del agua, reclamando un liderazgo político fuerte para responder a la crisis del agua.

Las posiciones del Efecto Mariposa fueron **ampliamente difundidas en el preámbulo y durante la conferencia en div y durante la** y reuniones con actores estratégicos, entre ellos varios ministros y parlamentarios, el Secretario General de las Naciones Unidas, delegaciones gubernamentales (Holanda, Francia, Alemania, la Unión Europea, Sudáfrica, México, Colombia, Bolivia y Senegal, etc. ); al Relator Especial sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas; al Relator Especial sobre el Derecho al Agua y al Saneamiento; al Jefe de la Oficina de Derechos Humanos en Nueva York; y a muchas otras partes interesadas.

Algunos de los mensajes de incidencia de la coalición habrán sido **asumidos al más alto nivel**, al menos en parte, como la convocatoria de reuniones intergubernamentales periódicas sobre el agua en el seno de la ONU; la creación de un puesto de Enviado Especial sobre el Agua ante el Secretario General de la ONU; y el establecimiento de un nuevo sistema mundial de información sobre el agua.



Miembros del EM (ISW, ACF, Coalition Eau y SIF) en presencia de la delegación ministerial francesa en Nueva York.

Miembros de la Secretaría del EM en presencia de la delegación peruana



## 4 Resumen del efecto mariposa en la Conferencia de la ONU

- **17 miembros** movilizados en Nueva York
- **1 documento político** con las demandas de la sociedad civil
- **1 contribución** para el Water Action Agenda
- **2 contribuciones** a las consultas mundiales
- **1 contribución** a la nota conceptual para el diálogo interactivo 5
- Participación en la **reunión preparatoria** de Nueva York en octubre de 2022
- Participación en diversos grupos de trabajo para **coordinar a las organizaciones de la sociedad civil**
- **Refuerzo de las sinergias** con la juventud, parte integrante de la sociedad civil



- Organización de **dos talleres informativos** en línea
- **Intercambio periódico de información** (boletín y publicaciones en redes sociales)
- **Diálogo regular** con las distintas partes interesadas (Estados miembros, sector privado, organizaciones de la sociedad civil)
- **Refuerzo de las sinergias** con las delegaciones de numerosos actores internacionales que trabajan para reforzar la gobernanza internacional del agua, como **la Comisión Europea y las delegaciones de Senegal, Perú y Francia.**

- ***Evento paralelo "From Mar del Plata to the UN 2023 Water Conference; where do we go?"***

Uno de los momentos culminantes de la participación del Efecto Mariposa en la Conferencia de Nueva York fue la preparación y participación en el Evento Paralelo organizado por el **gobierno peruano** como parte del programa oficial en la sede de las Naciones Unidas.

Con la participación de representantes de la **sociedad civil, jóvenes, delegaciones de Perú, Senegal, la Comisión Europea y el sector privado** (AquaFed), este evento, que reunió a un centenar de participantes, brindó la oportunidad de entablar un diálogo entre los distintos actores clave sobre la necesidad de reforzar la gobernanza internacional del agua.

- [Programa del evento paralelo](#)
- [Vídeo del evento paralelo](#)



Hania Perez de Cuellar - Ministra de Vivienda y Saneamiento de Perú



- **Reunión de organizaciones de la sociedad civil y presentación de su Manifiesto conjunto sobre la Justicia Hídrica**

El Efecto Mariposa firmó y contribuyó a la redacción del apartado 9 sobre gobernanza mundial del agua del [manifiesto de la sociedad civil](#), respaldado por más de **450 organizaciones**.

El manifiesto, presentado en una velada de networking previa a la Conferencia, fue entregado a **Pedro Arrojo**, Relator Especial de las Naciones Unidas sobre los derechos humanos al agua potable y al saneamiento, **José Francisco Calí Tzay**, Relator Especial de las Naciones Unidas sobre los derechos de los pueblos indígenas, y **Nathalie Olijslager**, Directora de Programas de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Agua Nueva York 2023 para el Gobierno de los Países Bajos.

Este manifiesto fue **presentado posteriormente en sesión plenaria** en la Conferencia de las Naciones Unidas por Pedro Arrojo.



De izquierda a derecha: Pedro Arrojo; Nathalie Olijslager; José Francisco Calí Tzay



## 6 Próximos pasos

Aunque esta conferencia ha abierto muchas puertas, aún queda mucho trabajo por hacer para lograr compromisos concretos y reforzar la gobernanza internacional del agua. Las soluciones a **la crisis mundial del agua sólo pueden encontrarse mediante acciones y decisiones compartidas a todos los niveles.**

Por lo tanto, el Efecto Mariposa seguirá movilizando a sus miembros y desarrollando su labor de promoción en consonancia con los próximos acontecimientos internacionales, como el **Foro Político de Alto Nivel** de junio de 2023, **la Asamblea General de las Naciones Unidas** de septiembre y el **Foro Mundial del Agua** de Bali de 2024.

### Recursos útiles

- ▶ [Documento de posicionamiento sobre el efecto mariposa](#)
- ▶ [Resumen de las deliberaciones](#)
- ▶ [Programa del acto paralelo](#)
- [Vídeo del acto paralelo](#)
- [Nota conceptual del acto paralelo](#)
- [Vídeo del manifiesto de la sociedad civil](#)
- ▶ [Compromiso con la Agenda de Acción para el Agua](#)
- ▶ [Revista de prensa oficial de las Naciones Unidas](#)
- ▶ [Boletín de Negociaciones de la Tierra informes diarios Destacados e imágenes del 23 de marzo de 2023 \(iisd.org\)](#)
- ▶ [Enlace a las notas conceptuales y mensajes clave de los Diálogos Interactivos](#)
- ▶ [Diario de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Agua 2023 \(programa y declaraciones\)](#)

### Para unirse a nosotros y seguirnos

 [butterflyeffectcoalition@gmail.com](mailto:butterflyeffectcoalition@gmail.com)

 [@ButterflyEffectNgoCoalition](https://www.facebook.com/ButterflyEffectNgoCoalition)



[www.effetpapillon.org](http://www.effetpapillon.org)



[@BEEffectCoal](https://twitter.com/BEEffectCoal)

**Suscríbese a nuestro boletín de noticias**

Coordinado por: Con el apoyo de:



Kingdom of the Netherlands

Supported by the



Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra

Swiss Agency for Development  
and Cooperation SDC



MINISTÈRE  
DE L'EUROPE  
ET DES AFFAIRES  
ÉTRANGÈRES

Liberté  
Égalité  
Fraternité